



UNIVERSIDAD DE CHILE
Rectoría

Palabras Apertura Foros Constituyentes

19 de junio de 2023

Rosa Devés

Sean muy bienvenidas y bienvenidos a este ciclo de foros a través del cual la Universidad de Chile busca contribuir a la discusión sobre una nueva Constitución. Creemos firmemente en la importancia de contar con un texto representativo de toda la sociedad, que propicie el fortalecimiento de nuestra democracia y promueva la convivencia pacífica.

Por ello, hemos respondido -con responsabilidad- al mandato constitucional que recibimos junto con la Universidad Católica para disponer los mejores mecanismos para canalizar la voz de las personas hacia el Consejo Constitucional, de manera que ésta pueda expresarse en las normas que regirán nuestra convivencia. Esto ha requerido poner a disposición de este trabajo nuestras mejores capacidades académicas, tanto desde el punto de vista de las personas como de las tecnologías, con el objetivo de promover la escucha de las múltiples voces de la sociedad.

Sin embargo, como Universidad de Chile tenemos también la responsabilidad de contribuir en la discusión del contenido mismo del texto, desde un punto de vista académico y con un sentido ciudadano, cumpliendo con

nuestra misión pública de poner el conocimiento que producimos al servicio del país. Esta actividad, como otras que se están realizando desde distintas unidades de la Universidad, surge de ese compromiso misional republicano.

En los foros, que hoy inauguramos tendremos la oportunidad de constatar la diversidad de miradas que existen en nuestra sociedad, resaltando el valor de las ideas, la evidencia y la discrepancia en la deliberación pública. Un debate respetuoso de las diferencias es un debate democrático.

Este espíritu amplio, plural y convocante caracterizará las conversaciones que sostengamos desde hoy y hasta el 17 de julio. Este ciclo abierto, que hemos llamado la “Universidad de Chile y sus diálogos constituyentes: Por una Constitución de todos y todas”, nos permitirá debatir en torno al texto propuesto por la Comisión Experta, dos de cuyos representantes nos hacen el honor de acompañarnos en este comienzo. Muchas gracias, Alejandra Krauss y Francisco Soto. La labor de ustedes, y de los demás miembros de la Comisión Experta, fue una evidencia contundente de la importancia de los acuerdos





en la realización del diálogo democrático. Gracias también al Decano Pablo Ruiz-Tagle, a Claudia Heiss y a Álvaro Fuentealba por su contribución.

Ahora tenemos por delante seis meses de deliberación, en que el Consejo Constitucional tendrá la misión de tomar el texto de la Comisión Experta y escuchar a la ciudadanía para ofrecer al país una nueva propuesta constitucional. En esa deliberación pública estaremos como Universidad, honrando la confianza que recibimos con un vínculo activo con la sociedad.

En este foro, es el turno de abordar el sentido de una tener una nueva Constitución y del alcance político de dotarnos como país de un texto que nos represente a todas y todos. Es el debate sobre las bases fundacionales de una Constitución y cómo ésta se desplegará en todas

las esferas sociales. Seguiremos en las jornadas venideras con la discusión sobre la educación, que nos interpela directamente como Universidad, y también trataremos los derechos sociales con una perspectiva integradora.

En estos diálogos se cruzarán disciplinas, saberes y puntos de vista para enriquecer la discusión pública, y constatar una vez más que en la Universidad de Chile, “todas las verdades se tocan”.

Muchas gracias.



Rosa Devés Alessandri
Rectora de la Universidad de Chile

